

Понятие миграции населения: трансформация в условиях новых вызовов XXI века

Сабуни Р.М.

Белорусский государственный университет

Европейский миграционный кризис является крупнейшим со времен Второй мировой войны. В статье рассмотрены основные существующие подходы к определению понятия миграции населения, изучены факторы, ее обуславливающие. Приведены существенные исторические предпосылки возникновения миграционных процессов, а также предложена собственная трактовка дефиниции миграции с учетом условий, сложившихся в середине второго десятилетия XXI века.

Цель статьи – определить понятие миграции населения с учетом демографического сдвига, детерминированного новыми вызовами XXI века.

Материал и методы. Информационной основой исследования послужили научные труды, посвященные миграционным процессам в современном мире, а также нормативные правовые акты, регламентирующие процесс миграции населения в Европе. Методологическую базу изучения составили комплексный анализ и системный подход к рассмотрению понятия миграции в условиях миграционного кризиса в Европе. При этом использовались метод анализа, синтеза и сравнительно-правовой метод, а также иные методы.

Результаты и их обсуждение. В статье были раскрыты различные подходы к определению понятия «миграция» на доктринальном и законодательном уровнях, в том числе через призму классификации видов миграции. Путем анализа имеющихся доктринальных разработок, выделения их положительных и отрицательных аспектов автором было предложено собственное определение термина «миграция».

Заключение. Тема миграции рассматривалась достаточно широко на протяжении последних десятилетий. В то же время целый ряд фундаментальных вопросов, таких как определение понятия «миграция» и классификация видов миграции, остаются мало разработанными и дискуссионными. Резюмируя положительные и отрицательные аспекты наиболее значимых трудов ученых в сфере изучения миграции, считаем целесообразным понимать под миграцией международное явление, представляющее собой совокупность правоотношений, возникающих между субъектами миграционного права в процессе пересечения государственных границ в соответствии с действующими международно-правовыми нормами.

Ключевые слова: миграция населения, миграционный процесс, понятие миграции, миграционный кризис.

The Concept of Population Migration: Transformation in the Face of the 21st Century Challenges

Saboune R.M.

Belarusian State University

The European migration crisis is the largest since the Second World War. The article discusses the main existing approaches to defining the concept of population migration and examines its underlying factors. The main historical preconditions for the emergence of migration processes are given, and a different interpretation of the concept of migration has been proposed, taking into account the conditions prevailing in the middle of the second decade of the twenty-first century.

The aim of the research is to define the concept of population migration in the light of the demographic shift caused by the new challenges of the twenty-first century.

Material and methods. The methodological basis of the study was a comprehensive analysis and a systematic approach to dealing with the concept of population migration in the context of the European migration crisis. The research was based on scientific works on migration processes in the modern world, as well as by normative legal acts regulating the process of population migration in Europe. The study used the method of analysis, synthesis and comparative-legal method, as well as other methods.

Findings and their discussion. In the article different approaches to the definition of «migration» at the doctrinal and legislative levels were studied, including the definition through the prism of classification of types of migration. By analyzing the existing doctrinal achievements, highlighting their positive and negative aspects, the author developed his own definition of the concept of “migration”.

Conclusion. The topic of migration has been dealt with quite extensively over the past decades. At the same time, a number of fundamental issues, such as the definition of «migration» and the classification of types of migration, remain little developed and debated. Summing up the positive and negative aspects of the most important works of scholars in the field of migration studies, we consider it appropriate to refer to migration as an international phenomenon that constitutes a set of legal relations which emerge between the subjects of migration law in the process of crossing State borders, in accordance with the acting international legal norms.

Key words: population migration, migration process, the concept of migration, migration crisis.